

Si tenemos tan a menudo en medicina luchas y discusiones de este género, es porque los problemas no son de una sola cara, sino más bien multiformes casi siempre. Sólo en los libros encontramos esquematizadas las enfermedades, y las teorías expuestas para una cómoda lectura. En cambio, cuando estamos frente al enfermo, es una perogrullada decirlo, no nos queda más que la ciencia clínica, que ha de servirnos para desembrollarnos.

Es cierto que esas luchas de doctrina son algo como juego de príncipes. Casi sólo en el teatro de Molière se ve que sean evocadas junto al lecho de los enfermos. Y éstos, por otra parte, poco caso hacen de todos los capítulos de la patología, excepción hecha de los dos que les interesan, al contrario, muchísimo: el tratamiento y el pronóstico!

*J. Vergely*

(Del *Journal de Médecine de Bordeaux*,  
30 de junio de 1934).

---

## Tuberculosis

De un artículo del Dr. don Ricardo Jiménez Núñez  
publicado en el "Diario de Costa Rica" del 12 de setiembre,  
tomamos los siguientes fragmentos:

El Bacilo de la Tuberculosis fue bautizado por Koch en 1882, pero lleva una existencia de más de 3000 años.

Se ha calculado que el número de bacilos disparados diariamente por el esputo de un tísico con cavernas pulmonares es tan grande como el de habitantes que pueblan la superficie de la Tierra. Personas entendidas en el recuento de bacilos aseguran que